



**HUBUNGAN PERAN IBU DENGAN PENGELOLAAN
LIMBAH RUMAH TANGGA**

(Studi di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember)

SKRIPSI

Oleh

**Niken Susanti Maharani
NIM 082110101079**

**BAGIAN KESEHATAN LINGKUNGAN DAN KESEHATAN KESELAMATAN KERJA
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2014**



**HUBUNGAN PERAN IBU DENGAN PENGELOLAAN
LIMBAH RUMAH TANGGA
(Studi di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember)**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan Program Pendidikan S-1 Kesehatan Masyarakat
dan mencapai gelar Sarjana Kesehatan Masyarakat

Oleh

**Niken Susanti Maharani
NIM 082110101079**

**BAGIAN KESEHATAN LINGKUNGAN DAN KESEHATAN KESELAMATAN KERJA
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2014**

PERSEMBAHAN

Atas berkat dan rahmat Allah SWT, skripsi ini penulis persembahkan kepada :

1. Ayahanda Bambang Sartono (Alm) dan Ibunda Aminah, yang sejak ananda dilahirkan tak henti-hentinya memberikan yang terbaik kepada ananda walau dalam keadaan apapun. Tiap tetes air mata dalam doa, tiap tetes peluh, tiap detik perjuangan untuk ananda ini menjadi saksi penuh cinta di hadapan-Nya. Ananda rasa, bagaimanapun caranya, ananda tidak mampu membalas semua kebaikan yang telah ibu dan ayah berikan. Senyuman ibu dan ayah selalu menjadi motivasi terkuat ananda untuk selalu berjuang. Besar harapan ananda untuk dapat menjadi sebab keselamatan dan kebaikan ibu dan ayah di dunia dan akhirat. Ananda bersyukur memiliki orang tua seperti ibu dan ayah.
2. Kakakku Atyawinayani Pradipta yang sangat kusayangi, terima kasih telah menjadi penyemangat.
3. Almamater Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

MOTTO

“Barangsiapa di antara kalian yang mampu memberi kemanfaatan bagi saudaranya
maka hendaknya dia lakukan”

(HR. Jabir radhiallahu ‘Anhu)*)

“Jangan berputus asa pada diri sendiri, perubahan itu memang terjadi perlahan-lahan,
memang banyak rintangan yang melemahkan semangat, namun jangan biarkan ia
mengalahkan dirimu”

(‘Aidh Al-Qarni)**)

*) Hisbah in Aqidah. 2013. Hukum Ruqyah. [serial on line]
<http://www.hisbah.or.id/hukum-ruqyah/> [16 Januari 2014].

***) Al-Qarni, A. 2004. *La Tahzan, Jangan Bersedih*. Jakarta: Qisthi Press

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

nama : Niken Susanti Maharani

NIM : 082110101079

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul: “Hubungan Peran Ibu dengan Pengelolaan Limbah Rumah Tangga (Studi di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember)” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, Januari 2014

Yang menyatakan,

Niken Susanti Maharani

NIM 082110101079

SKRIPSI

**HUBUNGAN PERAN IBU DENGAN PENGELOLAAN
LIMBAH RUMAH TANGGA
(Studi di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember)**

Oleh

Niken Susanti Maharani
NIM 082110101079

Pembimbing :

Dosen Pembimbing Utama : Khoiron, S.KM, M.Sc

Dosen Pembimbing Anggota : Dr. Isa Ma'rufi, S.KM., M.Kes

PENGESAHAN

Skripsi yang berjudul “Hubungan Peran Ibu dengan Pengelolaan Limbah Rumah Tangga (Studi di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember)” telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember pada:

Hari, tanggal : Kamis, 30 Januari 2014

Tempat : Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Tim Penguji

Ketua,

Sekretaris,

Anita Dewi Moelyaningrum, S.KM., M.Kes.
NIP.19811120 200501 2 001

Dr. Isa Ma'rufi, S.KM., M.Kes
NIP. 19750914 200812 1 002

Anggota I,

Anggota II,

Khoiron, S.KM., M.Sc.
NIP.19780315 200501 1 002

Drs. Sugeng Catur Wibowo
NIP. 19610615 198111 1 002

Mengesahkan,
Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat
Universitas Jember

Drs. Husni Abdul Gani, M.S.
NIP. 19560810 198303 1 003

*Relationship Between The Mother's Role With The Domestic Waste Management
(Studies in Sidomulyo Village Silo Subdistrict Jember District)*

Niken Susanti Maharani

*Department of Environmental Health and Occupational Health Safety,
Faculty of Public Health
Jember University*

ABSTRACT

Domestic waste is waste that comes from human activities. The more advanced human lifestyle, the more waste produced. Waste problems in Indonesia can be solved through the empowerment of women. The strategic role of women in environmental management is related to domestic functions of women that have many intersection with domestic waste. This study aims to analyze the relationship between the mother's role with the domestic waste management in Sidomulyo Village Silo subdistrict Jember District. This research type was analytic study with cross-sectional study design. This study was conducted in September to November 2013 in the Sidomulyo village Silo subdistrict Jember District. The number of respondents was 96 sample taken by simple random sampling. Data instrument used in this study were questionnaire and observation sheet. The data obtained was analyzed using Spearman correlation test with a significance level of 5%. The results showed that there was a significant relationship between mother's role with the waste and waste water management in the Sidomulyo village Silo subdistrict Jember District with correlation coefficients respectively ($r=0.716$ and $p=0.0001$) and ($r=0.902$ and $p=0.0001$). Based on these results, it is expected that the mother has better understanding to the importance of domestic waste management to maintain the health of themselves and their families, reduce pollution and create a clean residence environment.

Keywords: *mother's role, management, domestic waste*

RINGKASAN

Hubungan Peran Ibu dengan Pengelolaan Limbah Rumah Tangga (Studi di wilayah kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember); Niken Susanti Maharani; 082110101079; 2014: 92 Halaman; Bagian Kesehatan Lingkungan dan Kesehatan Keselamatan Kerja Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Berbagai aktivitas dilakukan oleh manusia untuk memenuhi kesejahteraan hidupnya dengan memproduksi makanan minuman dan barang lain dari sumber daya alam. Selain menghasilkan barang-barang yang akan dikonsumsi, aktivitas tersebut juga menghasilkan sampah. Peningkatan jumlah sampah yang tidak diikuti oleh perbaikan dan peningkatan sarana dan prasarana pengelolaan sampah mengakibatkan permasalahan sampah menjadi kompleks. Masalah sampah di berbagai kota di Indonesia dapat dipecahkan dengan baik apabila peran aktif masyarakat meningkat. Mengingat lebih dari 50% penduduk Indonesia adalah perempuan, maka pembangunan akan lebih cepat berjalan apabila perempuan ikut berperan serta. Oleh karena itu program pemberdayaan perempuan diarahkan untuk meningkatkan kualitas hidup khususnya kaum perempuan dan peran sertanya yang aktif di masyarakat dalam pencegahan/pengendalian dampak pencemaran dan pengelolaan lingkungan hidup yang baik dan benar melalui sosial budaya dengan mengangkat kearifan lokal setempat

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis peran ibu dengan pengelolaan sampah dan limbah cair di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember. Jenis penelitian ini bersifat analitik dengan desain rancangan penelitian *cross sectional*. Penelitian ini dilakukan pada bulan September sampai dengan November 2013 di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember. Jumlah sampel penelitian sebanyak 96 responden yang diambil dengan cara *simple random sampling*. Instrumen data yang diperoleh dalam penelitian ini adalah lembar kuesioner dan

observasi. Data yang diperoleh akan dianalisis menggunakan uji korelasi *Spearman* dengan tingkat signifikansi 5%.

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan didapatkan data peran ibu dalam menerapkan pengelolaan sampah sebagian besar berada dalam kategori sedang yaitu sebanyak 48 ibu (50%). Peran ibu dalam menerapkan pengelolaan limbah cair sebagian besar berada dalam kategori buruk yaitu sebanyak 42 ibu (43,74%). Pengelolaan sampah sebagian besar berada dalam kategori baik sebanyak 44 ibu (45,83%). Pengelolaan limbah cair sebagian besar berada dalam kategori baik sebanyak 36 ibu dengan persentase 37,50%.

Berdasarkan hasil uji korelasi *Spearman* terdapat hubungan yang signifikan antara peran ibu dengan pengelolaan sampah dan limbah cair di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember dengan koefisien korelasi masing-masing sebesar ($r=0,716$ dan $p=0,0001$) dan ($r=0,902$ dan $p=0,0001$). Semakin baik peran ibu dalam menerapkan pengelolaan limbah rumah tangga akan sangat mempengaruhi keberhasilan pengelolaan limbah rumah tangga itu sendiri dan sebaliknya. Dari hasil penelitian, ibu diharapkan lebih memahami pentingnya pengelolaan limbah rumah tangga dan berperan aktif dalam pengelolaan limbah rumah tangga untuk mengurangi pencemaran serta tercipta kebersihan lingkungan tempat tinggal.

KATA PENGANTAR

Puji syukur ke hadirat Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul *Hubungan Peran Ibu dengan Pengelolaan Limbah Rumah Tangga (Studi di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember)*. Skripsi ini disusun untuk memberikan informasi kepada masyarakat tentang pengelolaan sampah dan limbah cair serta memenuhi salah satu syarat menyelesaikan Pendidikan Strata Satu (S-1) pada Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Dalam skripsi ini dijabarkan bagaimana hubungan peran ibu dengan pengelolaan limbah rumah tangga, sehingga nantinya dapat menjadi bahan pertimbangan dalam penyelenggaraan pengelolaan limbah rumah tangga yang baik bagi kesehatan lingkungan dan kesehatan masyarakat juga bagi ibu sendiri di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember.

Pada kesempatan ini kami menyampaikan terimakasih dan penghargaan setinggi-tingginya kepada Khoiron, S.KM., M.Sc. dan Dr. Isa Ma'rufi, S.KM., M.Kes., selaku dosen pembimbing yang telah memberikan petunjuk, koreksi, serta saran hingga terwujudnya skripsi ini.

Terimakasih dan penghargaan kami sampaikan pula kepada yang terhormat:

1. Drs. Husni Abdul Gani, M.S., selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
2. Anita Dewi Prahastuti Sujoso, S.KM., M.Sc. selaku Kepala Bagian Kesehatan Lingkungan dan Kesehatan Keselamatan Kerja dan Dosen Pembimbing Akademik yang telah membimbing, memberikan pengarahan, dan saran yang membangun selama ini;
3. Anita Dewi Moelyaningrum, S.KM., M. Kes., selaku ketua penguji yang telah memberikan memberikan pengarahan dan saran dalam penulisan skripsi ini

4. Drs. Sugeng Catur Wibowo, selaku penguji anggota dari Dinas Kesehatan Kabupaten Jember yang telah meluangkan waktu dan memberikan masukan dalam penulisan skripsi ini;
5. Seluruh dosen, staf dan karyawan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember
6. Orang tuaku tercinta, Ayahanda Bambang Sartono (alm), dan Ibunda Aminah yang telah membesarkan, mendidik, dan mendoakanku dengan penuh kasih sayang;
7. Sahabat-sahabat terbaikku Andri Wahyuni, Dhiya An Nazhifah, Mariana Sidabutar, Ahmad Qomaruddin, Ratih Ika Maharani, Ricko Pratama yang selalu memberikan suntikan-suntikan semangat dalam hidupku dan bantuan tiada henti hingga titik darah penghabisan, tanpa kalian skripsi ini tidak akan sampai hingga sejauh ini;
8. Teman-teman Maling peminatan Kesehatan Lingkungan 2008 dan teman-teman FKM angkatan 2008, kebersamaan bersama kalian adalah pengalaman berharga bagiku;
9. Semua pihak yang tidak bisa disebutkan satu-persatu yang telah membantu penulis selama melaksanakan penelitian sampai terselesaikannya karya ilmiah tertulis ini.

Skripsi ini telah kami susun dengan optimal, namun tidak menutup kemungkinan adanya kekurangan, oleh karena itu kami dengan tangan terbuka menerima masukan yang membangun. Semoga tulisan ini berguna bagi semua pihak yang memanfaatkannya.

Jember, Januari 2014

Penulis

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL.....	i
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PERSEMBAHAN	iii
HALAMAN MOTTO	iv
HALAMAN PERNYATAAN.....	v
HALAMAN PEMBIMBINGAN.....	vi
HALAMAN PENGESAHAN.....	vii
<i>ABSTRACT</i>	viii
RINGKASAN	ix
KATA PENGANTAR.....	xi
DAFTAR ISI.....	xiii
DAFTAR TABEL	xvii
DAFTAR GAMBAR.....	xix
DAFTAR LAMPIRAN.....	xx
DAFTAR LAMBANG	xxi
DAFTAR SINGKATAN.....	xxii
DAFTAR ISTILAH	xxiii
BAB I. PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah.....	3
1.3 Tujuan	4
1.3.1 Tujuan Umum	4
1.3.2 Tujuan Khusus	4

1.4 Manfaat	4
1.4.1 Manfaat Teoritis	4
1.4.2 Manfaat Praktis	5
BAB II. TINJAUAN PUSTAKA	6
2.1 Limbah Rumah Tangga	6
2.1.1 Definisi Limbah Rumah Tangga.....	6
2.1.2 Jenis Limbah Rumah Tangga.....	6
2.2 Pengelolaan Limbah Rumah	9
2.2.1 Pengelolaan Limbah Padat.....	9
2.2.2 Pengelolaan Limbah Cair.....	12
2.3 Dampak Limbah Domestik Bagi Manusia dan	
Lingkungan	14
2.3.1 Dampak Limbah Padat.....	14
2.3.2 Dampak Limbah Cair.....	17
2.4 Status dan Peran Ibu.....	17
2.4.1 Definisi Status	17
2.4.2 Definisi Peran.....	18
2.4.3 Definisi Ibu	18
2.4.4 Peran Perempuan dalam Kesehatan	19
2.4.5 Faktor Yang Mempengaruhi Peran Ibu.....	20
2.5 Kerangka Konseptual dan Hipotesis Penelitian	25
2.5.1 Kerangka Konsep.....	25
2.5.2 Hipotesis Penelitian.....	27
BAB III. METODE PENELITIAN	28
3.1 Jenis Penelitian	28

3.2 Tempat dan Waktu Penelitian	28
3.2.1 Tempat Penelitian	28
3.2.2 Waktu Penelitian	28
3.3 Populasi dan Sampel Penelitian	28
3.3.1 Populasi Penelitian.....	28
3.3.2 Sampel Penelitian.....	29
3.3.3 Teknik Pengambilan Sampel	30
3.4 Variabel dan Definisi Operasional.....	31
3.4.1 Variabel Penelitian.....	31
3.4.2 Definisi Operasional	32
3.5 Data dan Sumber Data.....	35
3.5.1 Data Primer	35
3.5.2 Data Sekunder	36
3.6 Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data	36
3.6.1 Teknik Pengumpulan Data.....	36
3.6.2 Instrumen Pengumpulan Data	37
3.7 Teknik Pengolahan, Penyajian dan Analisis Data	38
3.7.1 Teknik Pengolahan Data	38
3.7.2 Teknik Penyajian Data	39
3.7.3 Teknik Analisi Data	39
3.8 Kerangka Alur Penelitian.....	40
BAB IV. HASIL DAN PEMBAHASAN.....	41
4.1 Gambaran Umum Tempat Penelitian	41
4.2 Karakteristik Ibu.....	42
4.2.1 Karakteristik Ibu Berdasarkan Umur.....	42
4.2.2 Karakteristik Ibu Berdasarkan Tingkat Pendidikan.....	43
4.2.3 Karakteristik Ibu Berdasarkan Pekerjaan	45

4.3 Karakteristik Keluarga.....	46
4.3.1 Karakteristik Keluarga Berdasarkan Pendapatan Keluarga.....	46
4.3.2 Karakteristik Keluarga Berdasarkan Jumlah Anggota Keluarga.....	47
4.4 Peran Ibu.....	47
4.4.1 Peran Ibu dalam Menerapkan Pengelolaan Sampah.....	48
4.4.2 Peran Ibu dalam Menerapkan Pengelolaan Limbah Cair	58
4.5 Pengelolaan Limbah Rumah Tangga	63
4.5.1 Pengelolaan Sampah.....	63
4.5.2 Pengelolaan Limbah Cair	70
4.6 Hubungan Peran Ibu dengan Pengelolaan Limbah Rumah Tangga.....	73
4.6.1 Hubungan Peran Ibu dengan Pengelolaan Sampah	73
4.6.2 Hubungan Peran Ibu dengan Pengelolaan Limbah Cair	74
 BAB V. Penutup.....	 76
5.1 Kesimpulan	76
5.2 Saran.....	77

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1	Distribusi Sampel Jumlah KK Pada Masing-Masing Dusun Di Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Kabupaten Jember	31
Tabel 3.2	Definisi Operasional.....	32
Tabel 4.1	Luas Wilayah Menurut Penggunaan	41
Tabel 4.2	Distribusi Karakteristik Ibu Berdasarkan Umur di Wilayah Kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013	42
Tabel 4.3	Distribusi Karakteristik Ibu Berdasarkan Pendidikan Terakhir di Wilayah Kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013	43
Tabel 4.4	Distribusi Karakteristik Ibu Berdasarkan Pekerjaan di Wilayah Kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013	45
Tabel 4.5	Distribusi Karakteristik Keluarga Berdasarkan Pendapatan Keluarga di Wilayah Kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013.....	46
Tabel 4.6	Distribusi Karakteristik Keluarga Berdasarkan Jumlah Anggota Keluarga di Wilayah Kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013	47
Tabel 4.7	Distribusi Peran Ibu Dalam Menerapkan Pengelolaan Sampah di Wilayah Kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013.....	48
Tabel 4.8	Distribusi Peran Ibu dalam Pewadahan Sampah.....	49
Tabel 4.9	Distribusi Peran Ibu dalam Pemilahan Sampah	50
Tabel 4.10	Distribusi Peran Ibu dalam Pengolahan di Sumber Sampah....	51
Tabel 4.11	Distribusi Peran Ibu dalam Pengolahan secara mandiri	53
Tabel 4.12	Distribusi Informasi Tambahan Peran Ibu	56

Tabel 4.13	Distribusi Peran Ibu Dalam Menerapkan Pengelolaan Limbah Cair di Wilayah Kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013.....	58
Tabel 4.14	Distribusi Peran Ibu dalam Pemanfaatan Kembali Limbah Cair	59
Tabel 4.15	Distribusi Peran Ibu dalam Pembuangan Limbah Cair	60
Tabel 4.16	Distribusi Informasi Tambahan Peran Ibu	62
Tabel 4.17	Distribusi Pengelolaan Sampah di Wilayah Kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013.....	64
Tabel 4.18	Distribusi Pewadahan Sampah	64
Tabel 4.19	Distribusi Pemilahan Sampah.....	66
Tabel 4.20	Distribusi Pengolahan di Sumber Sampah	67
Tabel 4.21	Distribusi Pengolahan Secara Mandiri	69
Tabel 4.22	Distribusi Penilaian Pengelolaan Limbah Cair di Wilayah Kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013	70
Tabel 4.23	Distribusi Pengelolaan Limbah Cair	71
Tabel 4.24	Distribusi Frekuensi Hubungan Peran Ibu dalam Pengelolaan Sampah di wilayah kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013.....	73
Tabel 4.25	Distribusi Frekuensi Hubungan Peran Ibu dalam Pengelolaan Limbah Cair di wilayah kerja Desa Sidomulyo Kecamatan Silo Tahun 2013	74

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Alur Pengelolaan Limbah Rumah Tangga.....	10
Gambar 2.2 Kerangka Konsep Penelitian.....	25
Gambar 3.1 Alur Penelitian	40
Gambar 4.1 Distribusi Peran Ibu dalam Pemanfaatan Barang	52
Gambar 4.2 Distribusi Pembuangan Sampah di Lingkungan Terbuka	54
Gambar 4.3 Distribusi Pengolahan Akhir Secara Mandiri	54
Gambar 4.4 Distribusi pencarian informasi pengolahan sampah yang baik ..	57
Gambar 4.5 Distribusi pencarian informasi pengolahan limbah cair yang baik.....	63

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran A. Lembar Persetujuan (*Informed Consent*)
- Lampiran B. Lembar Kuesioner
- Lampiran C. Lembar Observasi Pengelolaan Limbah
- Lampiran D. Ijin Penelitian
- Lampiran E. Hasil Uji Statistik
- Lampiran F. Peta Daerah Penelitian
- Lampiran G. Dokumentasi

DAFTAR LAMBANG

%	: Persen
/	: Atau
-	: Sampai dengan
<	: Kurang dari
=	: Sama dengan
>	: Lebih dari
≤	: Kurang dari sama dengan
≥	: Lebih dari sama dengan
α	: Alfa

DAFTAR SINGKATAN

AS	: Amerika Serikat
MCK	: Mandi, Cuci, Kakus
MDGs	: <i>Millennium Development Goals</i>
N	: Jumlah
No.	: Nomor
PNS	: Pegawai Negeri Sipil
PP	: Peraturan Pemerintah
RI	: Republik Indonesia
Rp	: Rupiah
SD	: Sekolah Dasar
SMA	: Sekolah Menengah Atas
SMP	: Sekolah Menengah Pertama
SNI	: Standar Nasional Indonesia
SPAL	: Saluran Pembuangan Air Limbah
UMR	: Upah Minimum Regional
UU	: Undang-undang
WHO	: <i>World Health Organization</i>

DAFTAR ISTILAH

- Blackwater : kotoran manusia atau tinja
- Greywater : air bekas cucian dapur, mesin cuci dan kamar mandi
- Jugangan : lubang tanah tempat membuang sampah
- Karangkitri : tanaman yang ditanam disekitar rumah, baik itu sayuran maupun buah-buahan
- Rup-purup : orang yang membeli barang bekas dari masyarakat dan akan menjual kembali barang bekas tersebut
- Toga : Tanaman Obat Keluarga